

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción.

En Medina, un año, 4 pts.; semestre, 2'50.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 16 de Julio de 1893.

La correspondencia, á B. Manuel.

Puntos de Suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo.

La próxima cosecha de vinos.

El aspecto de la próxima cosecha de vinos es muy favorable, hasta ahora, no sólo en España, sino en la mayor parte de los países vinícolas.

En las principales comarcas del Principado de Cataluña, en las dos Castillas, en Valencia y Alicante, en Aragón y en Navarra, la viña presenta el mejor aspecto y está cargada de fruto.

Desgraciadamente, en muchas de estas regiones quedan aún abundantes existencias de la pasada cosecha, y en algunas de ellas está casi intacta, lo cual hace temer que al llegar la vendimia sufran nueva depreciación nuestros caldos, por más que parezca imposible puedan descender á precios más bajos de los que rigen actualmente.

Así se ve, por ejemplo, que vinos superiores que antes valían 25 y 30 pesetas el hectólitro, se ofrezcan en la actualidad á 15 pesetas de 14 á 15 grados, sin hallar compradores, y hasta 8 y 9 pesetas los excelentes vinos de la Rioja.

A la mayor depreciación de los vinos ha de contribuir, sin duda, la exuberancia de la cosecha francesa, si hemos de dar crédito á las noticias que de todas las comarcas productoras del país vecino se reciben.

En la Gironda y toda la región bordelesa, donde tantos extragos causaron las heladas del año pasado, el estado de las viñas no puede ser más satisfactorio, y aunque en las de montaña el tiempo excesivamente seco que viene reinando ha causado algunos perjuicios, todo hace esperar que el resultado será excelente en cantidad y calidad.

En Borgoña se quejan los viticultores de la sequía, pero aunque allí dejase la cosecha algo que desear, influiría poco en nuestros precios por tratarse de vinos finos, en cuya preparación no entran para nada los españoles.

En cambio en el Mediodía, que es donde podrían necesitarse más nuestros caldos, las apariencias son magníficas, y es de temer que se repita allí en mayor escala lo que ya ha sucedido este año, ó sea que el comercio tenga de sobra con los vinos supe-

riores del país para arreglar sus *coupages* y prescindir de los extranjeros.

Los precios de la pipería han subido y suben cada día en Francia de un modo notable, y esto es una prueba evidente de que está muy solicitada por prepararse los viticultores para el exceso de cosecha que esperan tener.

Sólo un peligro hay para que deje de producirse este resultado, y son las enfermedades criptogámicas que existen en estado latente en todas partes y pueden desarrollarse á cada momento si las condiciones atmosféricas, nada hoy favorables á su propagación, variasen; pero los viticultores están prevenidos para combatirlas al primer ataque.

En Italia reina alguna alarma con motivo de la temperatura anormal que rige desde principios de Mayo, y que dista mucho de ser favorable á la vid.

Después de una sequía de varios meses han caído lluvias generales, pero acompañadas desgraciadamente de pedriscos, que han causado serios perjuicios en la región de Berletta y otras importantes.

Además, esta lluvia tan deseada parece que ha sido excesiva, y de continuarse el exceso de humedad puede favorecer el desarrollo de la peronóspera, cuyos estragos son tan temibles en aquel país. Por todas estas causas, aunque la cosecha se ha presentado allí, hasta ahora, muy abundante, empieza á temerse que no llegue á la del año pasado en cuanto á cantidad, y le sea inferior en cuanto á calidad.

En cambio, en Argelia se espera gran abundancia á pesar de algunos perjuicios causados por la langosta; y en Hungría, Suiza y Alemania, aunque países cuya producción es de menor importancia, se presenta también una cosecha excelente.

El séptimo no hurtar.

(Conclusión.)

Pasadas veinticuatro horas; cuando aún no habían sonado las ocho en el reloj del tribunal eterno, San Miguel volvió á preparar el peso, se sentó San Pedro en su silla presidencial, y se reanudó la sesión.

—Allá vá un zapatero,—gritó la voz del ángel que oficiaba de ugiar; y entró un hombre con gafas empolvadas, moreno y con un bigote que parecía un cepillo.

—¡Bendito sea San Crispín! que me ha preservado de la tentación de quitar lo ajeno,—dijo saludando en tono espiritual y levantando los ojos al cielo como para dar gracias al Santo bendito.

—Soy zapatero y protesto no haber quitado á nadie ni lo que cabe en el filo de la cuchilla.

—Mucho decir es eso,—repuso San Pedro.

—¿Por qué? santo mió.

—Porque yo te he visto *zapatear* en el oficio y me consta todo lo contrario. Y si no dime: ¿no eras tu el que hacías aquellos tacones tan hermosos con tapas de cartón? ¿Y el que guardaba las suelas viejas para rasparlas y pasarlas por nuevas cuando te pedían la suela doble? ¿Y el que daba zapatillas de badana como de cordobán y zapatitos de hule que pasaban por de charól y el que daba aquellos puntos de media vara para que no tardara en volver el parroquiano?

—¿Pero es que Vuestra Santidad ha sido zapatero?

—¡Largo!—contestó San Pedro,—vaya el señor Cerote á remendar los zapatos á Satanás.

—¿A quién le toca ahora?

—A mí—dijo un señor bien vestido y de buenas maneras.—Soy empleado público, ó mejor dicho lo he sido; más como estuve en el ramo de fomento y no en el de hacienda, ni siquiera he sentido la tentación de perjudicar al Erario público.

—¿Cómo! ¿tan bien ha cumplido usted siempre con su deber?

—Quiero decir que no hurtaba.

—Que no hurtaba V. dinero, claro está; como que no lo tenía V. á mano, pero ¿qué todo consiste en quitar dinero? ¿No era V. el que se pasaba la mitad del tiempo de oficina con el puro en la boca echando firmas en el brasero? ¿No era V. el que empleaba en la lectura de periódicos el tiempo que había de emplear en leer expedientes? ¿No era V. el que ponía mil tranquilas y dificultades á todo bicho viviente que necesitaba algo de su oficina, para obligarle á que untase el carro de sus servicios con el aceite de las propinas? ¿Por qué obraba V. así teniendo un sueldo?

—¡Señor.....!

—A la izquierda. Otro.

Y entró otro, ó mejor dicho otra, pues esta era una criada de servir que penetró en la sala con mucho descaro y con los brazos en jarras.

—¿En qué hay que servir á ustedes, caballeros?

—En confesar todas las sisas que has hecho en el otro mundo grandísima guardaña.

—¡Yo sisas! ¡Ave María Purísima!

En mi vida he quitado un séptimo.

—Pero has quitado muchos octavos. Y sino dime ¿no eras tú la que tenías aquel novio cabo segundo del Regimiento de Tetuán?

—Bien ¿y qué?

—Que no hubo mañana que al volver de la compra charlando con él no te metiera la mano en la cesta.

—Era de broma.

—¿De broma! y dejaba todos los días á tus amos á media ración. Además ¿por qué ibas todos los días á comprar carne en la carnicería aquella que te daban tantos huesos?

—Porque me regalaba el carnicero un perro chico.

—Perro chico que junto con otro perro iba de menos en la carne.

—Toma, eso lo hacíamos todas. Ibamos á comprar donde nos daban algo.

—Pero á costa de los amos; porque si comprabais azúcar os daban una onza menos, si arroz os daban de menos dos y así, á medida que aumentaba el peso aumentaba el robo. Es decir que no sólo robabais á quien debíais servir, sino que ayudabais á que otros les robasen.

—Es que.....

—A la izquierda. Venga otro.

—Ave María Purísima, dijo santiguándose un individuo, con voz gangosa y meliflua, zapatillas negras, pantalón corto, birrete negro y rostro socarrón.—Mi Sr. San Pedro, yo soy, mejor dicho he sido por la misericordia de Dios y de su santa madre, sacristán; ¡alabado sea el Señor! no he tomado jamás lo de otro; no me he quedado ni con diez céntimos cuando pedía con el platillo; no he metido las uñas en el cepillo de las ánimas; no he tomado un real cuando repartía la colecta; fielmente daba á cada cual lo que le tocaba: vamos que no me remuerde la conciencia.....

—Parece, interrumpió San Pedro, que estas haciendo la solicitud de tu beatificación.

—Es que, como jamás me ha cogido por los cabellos el feo vicio del hurto.

—Ya veo que eres calvo; pero vamos á cuentas: ¿bebías vino en las comidas?

—Un poco para facilitar la digestión.

—¿Y de dónde lo sacabas?

Yo diré á Vuesa Reverencia: ese vino me lo aconsejó el médico porque.....

—No pregunto eso, replicó San Pedro; ¿que de donde era ese vino?

—Es que..... no bebía mucho: un basito cada comida, y dos cuando era de vigilia, porque.....

—Dale, saltó el apóstol algo amostaza-

do, vuelvo á preguntarte que de donde tomabas el vino?

—Pues lo tomaba.... del que había más claro; porque es más digestivo.

—¿Canastos! gritó San Pedro empuñando una llave; ¿me dices de dónde sacabas el vino?

—¿Señor! repuso temblando el sacristán; del que había en la iglesia para celebrar las misas.....

—Ya sabía yo que era de la Iglesia; pues de allí eran también los cabos de vela con que te alumbrabas en tu casa y el aceite que ponías en la ensalada. ¡Hi pócrita y ladrón! ¡a la izquierda! Venga otro.

—Presente, dijo una voz.—Y subió un hombre vestido de paño de diferentes colores empuñando unas grandes tijeras.

—¿Eres esquilador? interrogó San Pedro.

—No señor; sastre.

—Dá lo mismo, porque sino esquilabas la lana á los borregos se las tijereabas á los parroquianos.

—Señor, continuó el de las tijeras, como artista concienzudo, no he cobrado más que lo justo, ya cortase una modesta chaqueta, ya un aristocrático frac. Es verdad que algunas veces prometía acabar un traje para jueves Santo y lo llevaba al dueño el día del Corpus; por lo que me cantaba lo que á Mambrú:

La ropa de mi sastre

No sé cuando vendrá.

Si será por la Pascua

O por la Trinidad.

En cuanto á bien cosida, que lo diga el sacristán que acaba de irse de aquí. Siendo monaguillo le hice una sotana, y con ella le entetraron hace tres días. Conforme iba creciendo, la sotana iba ensanchando y.....

—Muy embustero y doctor me pareces. Pero ahora contesta. ¿Cuántos hijos has tenido?

—Cuatro, señor.

—¿Y cuánta tela has comprado en toda tu vida para hacerles gorras y chalecos?

—Yo diré á usted; siempre quedaban retales inservibles, porque eso no se puede remediar, si vuesa Reverencia hubiese sido sastre, sabría que no se cortan los pantalones en línea recta.

—Ya te darán á tí la línea recta, grandísimo ladrón. Ves á cortarle calzones á Pedro Botero, que el taller aquel te proporcionará una buena felpa para que los cortes.

Marchóse confuso el sastre abriendo y cerrando las tijeras, y ya iba á presentarse otro acusado, cuando se oyó una gritería muy grande en la puerta del Tribunal.

—Que ruido es ese?— preguntó San Pedro.

—Señor, contestó un Angel, es la sección de industriales que quiere entrar toda á la vez.

—¿La sección de industriales? ¡horror! Que no entre ese ejército de falsificado-

res; échalos á todos al otro barrio.

—¿Pero Señor!.....

—Nada; al infierno con ellos: los conozco.

—¿Señor, si dicen que tienen descargos que dar!

—¿Descargos! ¿Y qué descargos pueden tener el fabricante de harina que mezcla el trigo con tierra para enriquecerse á costa de la humanidad; y el que elabora aceite de algodón y lo vende como de olivas envenenando á medio mundo; y el que fabrica quinina falsa y por ganar cuatro ochavos miserables deja morir centenares de enfermos; y el que falsifica los medicamentos, y los alimentos, y las bebidas, y las substancias que sirven para la industria, con lo cual mata media sociedad y arruina á la otra media y se queda tan orondo como si aquellas riquezas reunidas á costa de tantos dolores ajenos no estuvieran clamando venganza y no hubieran de subírsele algún día á la garganta para ejecutar en él la justicia de Dios. Nada al infierno con esa canalla, que si el infierno no existiera habría que inventarlo para los transgresores del séptimo mandamiento.

Y el ángel dando un empujón á la chusma, cerró la puerta del tribunal y los condenados por las uñas salieron pitando en derechura de los abismos eternos como perro que lleva clavadas en el rabo las idem de un langostin.

Quien á hierro mata á hierro muere.

JOAQUIN MARTINEZ LOZANO.

Crónicas.

El gobernador de Lugo participó anteanoche por telégrafo que unos bandoleros entraron en la casa donde habitaba el párroco de Riveras de Miño, feligresía de aquella provincia, robando los fondos que hallaron en la casa y asesinando villanamente al referido sacerdote.

Las noticias recibidas de Tánger anuncian que vá en aumento la agitación que de algún tiempo á esta parte viene notándose en el imperio de Marruecos. Parece que las Kábilas más importantes de aquel país están cada día más disgustadas por las concesiones que el Sultán suele hacer á las potencias Europeas y que se advierten síntomas de rebelión en algunos lugares del imperio.

El viaje de la Corte á San Sebastián ha sido aplazado, cuando se había hecho pública la noticia de que la Real familia saldría para dicho punto el próximo lunes. Parece que el aplazamiento obedece á razones de índole política y que la salida de SS. MM. y AA. para San Sebastián dependerá de la fecha en que se cierren las Cámaras.

El cólera adquiere en el Mediodía de Francia proporciones alarmantes. En Marsella se han registrado 23 defunciones

en las últimas 24 horas. En algunos puntos de Rúsia ha comenzado esa enfermedad á causar estragos de importancia y en Moscón se dice que han ocurrido bastantes defunciones.

Los asuntos relacionados con las proyectadas reformas militares vuelven á estar sobre el tapete. Se ha dicho en los círculos políticos que el gobierno está resuelto á plantear por decreto esas reformas en cuanto que se cierren las Cortes.

Anteayer descargó en Alicante un horrible pedrisco. La tormenta alcanzó á varios importantes pueblos de aquella provincia y los estragos han sido enormes. Las huertas y los viñedos especialmente han sufrido considerables destrozos.

La junta de gobierno del Banco de España ha dirigido una exposición á las Cortes pidiendo que sea desechado el descuento que se fija en los presupuestos que ahora se discuten sobre los títulos de la deuda amortizable. Este asunto dará origen á serias discusiones en el Congreso.

Un horroroso incendio ha destruido en las primeras horas de la mañana del 14 los almacenes que el Ayuntamiento de Valladolid tenía junto á la iglesia de San Lorenzo. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Arriendo. El Ilre. Ayuntamiento de esta villa, piensa, según nos han informado, arrendar el lindo coliseo de Isabel la Católica por un mes.

Poco tiempo nos parece para poder explotar un negocio tan delicado como el que nos ocupa, pero de todos modos, bueno será que el Municipio procure establecer condiciones ventajosas para sí y convenientes para el arrendatario que se decida á tomar á su cargo tan difícil empresa, porque no es conveniente que la Corporación se deje llevar por promesas que no han de cumplirse como sucedió con el último arrendatario, que la parte principal, ó sea la obligación que tenía de construir alguna decoración, se quedó en lo hablado, y no es por que no hagan falta, que las poquísimas que tiene, están en un estado tan lastimoso, que no es posible poner una obra en escena que pueda decorarse regularmente, y esto hace decaer mucho el resultado de las representaciones.

Las obras del escenario y de la sala, se hacen necesarias por muchos conceptos; la del 1.º, por no poder ponerse en escena obras nuevas que habían de agradar al público, porque no hay espacio suficiente, y la sala deja mucho que desear para un caso imprevisto, siendo de necesidad dos salidas laterales, y hacer desaparecer las gradas de plateas convirtiéndolas en palcos.

Este era el pensamiento de una empresa que solicitó el arriendo de tan lindo co-

liseo hace algunos años, y que es seguro que si el Ayuntamiento se le hubiera concedido, hoy estaría el teatro en otras condiciones más ventajosas.

También es bueno advertir al Ilustre Ayuntamiento, que el teatro carece de algo muy necesario para ser arrendado, empezando porque ni aun piano tiene, cuando es tan preciso á las compañías, ya sean de zarzuela ó verso. Todos sabemos que las bandas, no son apropiadas para los espectáculos teatrales, y por desgracia, en Medina, no hay orquesta de que poder echar mano en caso de necesidad.

La feria de San Antolin se aproxima, y nada más justo que la Comisión encargada de fiestas vea el medio de que el público se distraiga lo posible, y ya que por parte de una empresa se han hecho sacrificios para la construcción de una plaza de toros, bueno sería que el Municipio hiciera algo por traer una Compañía de buenas condiciones, y sacrificara algún dinero en el arreglo de Teatro, toda vez, que la misma finca puede dar los gastos que en ella se inviertan.

Sociedad de Seguros locales contra incendios. Con objeto de formar el Cuerpo de bomberos para el servicio de incendios, los individuos que, reuniendo los requisitos que se indican á continuación, deseen pertenecer al indicado Cuerpo, podrán dirigir sus solicitudes al Sr. Director de la Sociedad entregándolas á D. Segundo Z. de Vega, Don Antonio Velázquez Alonso, ó D. Bruno Fernández.

Es indispensable para pertenecer al Cuerpo de bomberos:

- 1.º Solicitarlo por escrito de puño y letra del interesado.
- 2.º Ser español y domiciliado en esta villa.
- 3.º No haber sido condenado por ningún delito.
- 4.º Acreditar honradéz y buena conducta.
- 5.º Disfrutar de buena salud, ser mayor de 23 años y no pasar de 40, y
- 6.º Pertenecer á cualquiera de los oficios relacionados con la construcción de edificios.

Las solicitudes podrán presentarse desde esta fecha hasta el día 1.º de Agosto próximo.

Ignoramos las ventajas que obtendrán los bomberos, pero es de presumir que tendrán un sueldo los días que trabajen y gratificaciones en casos de incendio, con arreglo al sueldo y categoría que disfruten.

Con motivo de ser hoy la festividad del Carmen, anoche hubo iluminación en el convento de PP. Carmelitas de esta villa, amenizando el acto la música del Ayuntamiento, colocándose en la plazuela del Teatro.

Algunos vecinos del barrio, entre ellos,

los Sres. García del Rincón y García Alonso, iluminaron también sus fachadas, haciendo bonitos fuegos con luces á la Veneciana.

La fachada de la iglesia del convento presentaba un bonito aspecto, dada la elegancia y buen gusto con que se hallaba adornada.

La concurrencia fué numerosa.

Mercados.

Medina 16 de Julio de 1895.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer las entradas en esta plaza fueron únicamente 400 fanegas de trigo, que se pagaron á 42 1/2 las 95 libras.

SALIDAS.

Salieron 31 wagones de trigo para los siguientes puntos:

Barcelona, 10; Miranda, 4; Córdoba, 4; Santa Cruz de Iguña, 4; Cádiz, 3; Paseo Imperial, 2; Nanelares, 2; Rentería, 1 y San Vicente de Alcántara, 1.

De vino 2 á Reinoso y 1 á Rábade.

De ganado lanar, 12 á Barcelona; 1 á Valladolid; 1 á Venta de Baños; y 6 á Zaragoza.

De Algarrobas 1 á Mauresa, y de vinagre 1 á Elgoibar

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	600	40 á 42
Id. nuevo..	00	á 41
Centeno..	100	22 á 25
Cebada...	150	19 á 20
Algarrobas	500	de 25 á 25 1/2
Guisantes	00	de 00 á 00

GANADO LANAR.

Entradas, 10000 cabezas que se vendieron á los siguientes precios:

Carneros de 68 á 70 rs. uno.

Ovejas de 48 á 60 rs. una.

Id. emparejadas de 000 á 600 rs.

Corderos de 50 á 54 rs. uno.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 10 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 11 á 14.

Vinagre, de 14 á 16 rs. cántaro.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 500 fanegas de trigo, que se pagaron á 42.50 á 43.50 rs. las 94 libras

En el Canal entraron 200 fanegas de trigo pagándose á 43.50rs.

Rioseco (Valladolid).—Trigo al detall, de 42 á 43 1/4 rs. fanega.

Entrada, 300 fanegas.

Arévalo (Avila).—Trigo, á 42.50 reales fanega; centeno, á 25; cebada, á 21 algarrobas á 21.

Medina del Campo.—Imp. de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

CONSTRUCCIÓN DE CALDERERIA DE TODAS CLASES.

ESPECIALIDAD EN APARATOS DE DESTILACIÓN.
Gran premio y cuatro medallas de oro.
Primera casa en España fundada en Madrid, en 1877,
por **D. Leoncio Carre.**

Instalación completa de destilerías de vinos, orujos, caña, remolacha, granos, etc.

Nuevo aparato de destilación continua, produciendo de una sola vez alcohol de 39 á 40 grados.

Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy y los *más baratos.*

Aparatos para bebidas gaseosas, calderas de vapor, depósitos para agua, alcohol, aceite, etc. Bombas y tuberías de cobre y hierro.

Catálogos gratis á quien los pida.

Leoncio Carre,
PLAZA DE LA ERMITA DE SAN VICENTE,
VALENCIA.

EL CASTELLANO,

periódico semanal
DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.
Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año 4 pesetas. Seis meses 2.25 id.
FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.
Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

Interesante

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta Villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuanto encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en es género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ALAMOS, 5,
MEDINA DEL CAMPO.

SEBOS

Se compran en grandes partidas, siempre que sean buenos y estén secos. En la Administración de este periódico informarán

Venta de carbón de piña

DE

HELIODORO GARCÍA,

En Olmedo (Valladolid.)

Se venden dos mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

PLANCHADORA.

Acaba de llegar á esta villa una acreditada planchadora, que ha establecido su taller en la Plazuela de la Cruz núm. 15, donde con el mayor esmero, y á precios económicos, se plancha con brillo y mate.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, num. 4.

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinidad de artículos difíciles de detallar.

Imprenta

DE

BENITO MANUEL,

MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

En el ramo de primera enseñanza, en esta casa encontrarán los Sres. profesores toda clase de material, ya sea de las casas de Madrid ó de provincias, á los precios que indican los catálogos de las mismas.

SOLAR EN VENTA.

El que existe en la calle de S. Martín, titulado de los Leones, entre las casas de D. Florencio Espiau y D. Clemente Fernandez, se vende libre de toda carga, por su dueño don Ricardo Cuadrillero.